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Escuchando a San Miguel...
El 3 de febrero, durante la instrucción de los jueves, hablando de la discreción:
Padres, quiero compartirles un pensamiento que me impactó esta semana y que dejó en mi alma 
sentimientos de temor y de tristeza: ¿Quién, entre nosotros, practica sólidas virtudes? ¿la caridad, 
la obediencia, por ejemplo?
Tal vez hagamos bien, nos dediquemos a la sacristía y, por otro lado, critiquemos a un hermano, 
no logremos soportar un mal carácter, obedezcamos a un Superior y no respetemos la voluntad 
de otro.¿Voy a decir que estas faltas son debilidades? No; tengo el derecho de decir que no 
hay solida virtud y que si, en algunas circunstancias somos caritativos, obedientes, lo somos 
por momentos, por impresión.¡Cómo debe reír el demonio, cuando ve que nos mantiene tan 
fácilmente en la ilusión e incluso, nos la hace gustar!
Es capaz de hacernos trabajar, de hacer que nos santi�quemos, si fuera necesario, ,con 
disposiciones muy inocentes, en apariencia, y sin embargo dejarnos con las manos vacías en la 
hora de la muerte. Con su astucia, nos privará de todas nuestras buenas acciones; va a absorber 
todo lo que hay de vida en nosotros y nos dejará sólo la cascara. Es muy hábil el demonio. ¡Oh! Se 
cuidará mucho de tentarnos abiertamente contra la castidad, de pretender que seamos asesinos, 
ladrones, abiertamente desobedientes. Al contrario. En ese sentido nos dejará muy tranquilos; 
¿qué le importa, por otro lado, que no seamos grandes pecadores, si puede mantenernos 
totalmente desnudos de todas las virtudes, si puede hacer que lleguemos a la tumba con las 
manos vacías, después de mucho trabajar y sin que tengamos consciencia de un sólo pecado 
venial? Va a dejar que creamos que tenemos virtudes y no sacudirá ese inútil andamiaje que no 
tiene ninguna base sólida y que, en determinado momento, se va a caer y a ofrecer a la vista sólo 
grandes y lamentables ruinas.

Cuaderno Cachica, 2
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LA PALABRA DEL SUPERIOR GENERAL

Eres el más bello de los hombres

“Eres el más bello de los hombres, en tus 
labios se derrama la gracia, el Señor te bendice 
eternamente…” Esta a�rmación que el salmo 
45,3 atribuye al hijo del rey, el orante y lector 
cristiano la atribuye a Jesús, el Hijo de Dios, 
hecho hombre y nacido de la Virgen María. 
El vocabulario de todo el salmo despierta 
los cinco sentidos para que captemos por 
ellos toda la belleza del Verbo Encarnado.

Los evangelios no se detienen a 
describir la belleza física de Jesús, pero 
si nos describen otro tipo de belleza: la 
belleza de su humanidad, su delicadeza 
con las personas, su capacidad de 
acogerlas, de escucharlas, de encontrarse 
con ellas…La belleza de su mensaje, de 

sus discursos, de las bienaventuranzas, de 
sus parábolas. No sé si se habrá escrito algo más 

hermoso que las bienaventuranzas, la parábolas del 
Padre que tenía dos hijos (Lc. 15,11ss.). Es una belleza que 
la gente que lo veía y lo escuchaba expresa así: “¿Qué es 
esto? ¡Enseña de una manera nueva, llena de autoridad; 
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el seno, hermoso en los brazos 
de sus padres, hermoso en los 
milagros, hermoso en los azotes; 
hermoso invitando a la vida, 
hermoso no preocupándose 
de la muerte, hermoso dando 
la vida, hermoso tomándola; 
hermoso en la cruz, hermoso en 
el sepulcro y hermoso en el cielo. 
Oíd entendiendo el cántico y la 
�aqueza de su carne no aparte 
de vuestros ojos el esplendor de 
su hermosura” (VC. 24)

El culmen de su 
hermosura se mani�esta en 
su trans�guración y en su 
resurrección. Pero parecería 
que esta hermosura de Jesús 
trans�gurado, se irradia a toda 
su vida, iluminando incluso 
los momentos en que se 
mani�esta des�gurado por 
la maldad y la crueldad del 
pecado de los hombres en su 
Pasión: agonía en Getsemaní, 
�agelación, coronación de 
espinas, humillación de los 
insultos, de la bofetada, de 
la condenación injusta, en su 
cruci�xión y muerte infame. 

“Aquel que en su muerte aparece ante los 
ojos humanos des�gurado y sin belleza 
hasta el punto de mover a los presentes a 
cubrirse el rostro (cf. Is 53, 2-3), precisamente 
en la Cruz mani�esta en plenitud la belleza y 
el poder del amor de Dios” (VC. 24)

Todos esos sufrimientos y oprobios 
mani�estan, en medio de ese océano 
de dolor, la persistencia y la �delidad de 
seguir amando al Padre y a los hombres. 

da órdenes a los espíritus impuros, y estos le 
obedecen!.”  La gente quedó asombrada y 
glori�caba a Dios, diciendo: “Nunca hemos 
visto nada igual”, “¿Quién es este, que hasta 
el viento y el mar le obedecen”. (Mc. 1, 27; 
2,12; 4, 41). 

Es en este sentido que San Agustín 
canta la belleza de Jesús: “Hermoso siendo 
Dios, Verbo en Dios [...] Es hermoso en el 
cielo y es hermoso en la tierra; hermoso en 
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de sus principales ejecutores, el P. Chirou, 
murió el 29 de agosto de 1873. Ya todo 
estaba organizado para los festejos de la 
inauguración, el 14 de setiembre, que sería 
presidida por Mons. Lacroix. Betharram fue 
teatro de �estas inolvidables. Entre veinte y 
veinticinco mil �eles, según el P. Etchécopar, 
acudieron para acompañar a todos los 
obispos de la Provincia. Durante más de 
ocho días, se sucedieron oraciones, cantos, 
discursos y bandas de musica.
Todos podían responder a coro la 
exclamación de uno de los más notables 
oradores, el P. Caussette, de Toulouse: “Oh 
santa colina de Betharram que viste tan a 
menudo caer cruces y levantarse cruces 
en nuestro país, … tierra predestinada y 
tan amada de María, … qué lindo es rezar, 
recordar y esperar sobre estas alturas”.

Raymond Descomps scj
(1916 - 2009)

contiene. Lamentablemente no fue el caso 
de los bajorrelieves de Renoir. “Las antiguas 
capillas, dice el P. Vignolle, eran sólo feos 
refugios estrechos y desagradables, sin el 
menor estilo arquitectónico. Dejaban caer 
sobre los bajorrelieves de Renoir una luz que 
achataba y desdibujaba las líneas destruyendo 
su harmonía”. Después de la muerte del 
P. Garicoits, el trabajo de destruir los “feos 
refugios” y de imaginar un marco más digno, 
le tocaba al P. Chirou y a sus colaboradores.  
Los años de 1867 a 1873 imprimieron a 
la colina del Calvario su apariencia desde 
entonces inseparable, lo primero que 
impresiona al viajante, es un cortejo de 
blancas capillas, que hacen meditar a lo largo 
del Via Crucis, como las cuentas de un rosario. 
Fueron concebidas por un arquitecto de 25 
años, el P. Basilide Bourdenne, scj.
El Calvario proyectado por H. Charpentier 
en 1623 fue completado dos siglos y medio 
después  en 1873. Acabado el trabajo, uno 

Vidriera del R. P. Francesco Radaelli scj en Nazaret
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La linda explanada que completa el 
Via Crucis, por su altura, su soledad, 
su mirador que domina la llanura, 
constituye un lugar de oración 
excepcional: de H. Charpentier en 
adelante, siempre fue objeto de los 
mayores cuidados.
Ene 1812, las tres cruces recibieron 
estatuas de madera de Cristo y de 
los dos ladrones, pero, por efecto 
de las intemperie, cayeron en 1836. 
Fueron remplazadas por estatuas de 
arcilla en 1839, pero no duraron.
Desde 1864, el P. Chirou, (designado 
como Superior General de la 
Sociedad de los Padres del 
Sagrado Corazón por el obispo, 
después del fallecimiento de San 
Miguel Garicoits) emprendió la 
restauración de las tres cruces o 
Calvario, propiamente dicho. Fueron 
comisionadas las cinco grandes 
estatuas de hierro fundido que se 
ven hoy al este de la explanada:  
la estatua de Cristo en la cruz, las 
de los dos ladrones y de San Juan 
a los pies de la cruz, la estatua 
de la virgen de pie bajo la cruz.  

El P. Etchécopar podía escribir, en marzo de 
1867: “El Calvario queda embellecido; el 
grupo de la Cruci�xión hace un gran efecto”.
Ese mismo año, se fueron completando las 
cuatro últimas estaciones. La 13ª estación se 
meditaba delante de la Piedad en mármol de 
Carrara. Otro personaje tenía que encontrar 
un lugar, entre los actores del Calvario, como 
en la vida de Cristo: frente a la Piedad, María 

tenemos para vivir con alegría la belleza 
de ser discípulos de Jesús. El segundo 
es nuestro origen, el lugar donde “ese 
Sagrado Corazón nos concibió y formó” con 
la mediación de nuestro Padre San Miguel 
Garicoits: Betharram (Rama hermosa). 
Muchas veces nos llaman Betharramitas 
y sin darse cuenta nos están llamando 
hermosos.

 Para que este nombre signi�que 
algo, tiene que referirse a personas que 
mani�estan la belleza de Jesús con las 
bellas características que testimonió 
San Miguel Garicoits y que quiso para 
nosotros: humildad, pasar desapercibidos, 
obediencia, entrega, mansedumbre, 
alegría y caridad. La combinación de estas 
virtudes constituyen nuestra originalidad y 
si las vivimos con alegría seremos atractivos 
para que otros quieran vivir de esta belleza. 
La historia nos ha ido haciendo hermosos 
por esas cualidades, en el brillo de las 
grandes obras, en el silencio del trabajo 
con los pobres, en las persecuciones y 
expulsiones de Francia en 1904 y de China 
en 1951. Hermosa es la espiritualidad, la 
consagración, la fraternidad y la misión 
betharramitas. Hermoso es el pasado, 
hermoso tiene que ser el presente para 
que el futuro pueda ser hermoso. Hermoso 
como el Corazón de Jesús, La Virgen de 
Betharram, San Miguel Garicoits, Santa 
Mariam y el P. Etchecopar.
 

Gaspar Fernández Pérez SCJ 
Superior General

Aún des�gurado, Jesús es bello por su 
amor, por su paciencia, por la entrega de 
su vida, por el perdón, por su capacidad de 
reconciliar. 

Sólo la belleza es atractiva. Por eso 
Jesús, levantado en alto, atrae a todos hacia 
así. Se convierte en un atractivo inefable 
para el corazón, que nos gana al amor 
de Dios, en un modelo perfecto y en una 
ayuda omnipotente (San Miguel Garicoits: 
Mani�esto) 

Esta belleza se prolonga, se mani�esta 
y reproduce en sus discípulos, que atraídos 
por su hermosura han decidido conocerlo, 
amarlo, servirlo, imitarlo. Estos discípulos, 
si son auténticos, dejan translucir la 
belleza del Maestro, y con su vida alegre y 
responsable, se convierten así en atractivo 
para otros hombres y mujeres con los que 
viven, que no dejan de hacerse la pregunta 
irresistible: ¿Y éstos por qué son así? (EN. 
) Esa pregunta es la oportunidad que el 
discípulo tiene para hablarles de Jesús, 
para anunciarlo. Es la belleza de los santos. 

Y los discípulos de Jesús se congregan 
en la Iglesia que también es hermosa. 
Hermosa por la Palabra, anunciada, 
escuchada y practicada. Hermosa por 
la presencia tierna de la Virgen María, la 
Madre de Jesús. Hermosa por el ministerio 
sacerdotal, la diversidad de carismas en la 
vida consagrada y el compromiso de los 
laicos en el mundo. Hermosa por la liturgia y 
el arte cristiano, hermosa por la comunión, 
por el servicio, por los misioneros, por los 
mártires, por el cuidado de los pobres y por 
el perdón de los pecadores…   

Este es el primer motivo que los 
religiosos del Sagrado Corazón de Jesús 

Oh santa colina de Betharram

IL CALVARIO DI BETHARRAM (8)

Magdalena deja lucir su larga cabellera a la 
sombre de los grandes hayas. Pero, Mons. 
Lacroix consideró insu�cientes estos arreglos 
y empujó al P. Chirou para que emprendiera 
otros más grandes y más hermosos.
Fue así como, en la primavera de 1867 
empezó la construcción de la capilla de la 
Resurrección. Se sabe que una joya debe 
mucho de su belleza al estuche que la 
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INSTANTÁNEAS DE VIDA BETHARRAMITA

¡Felices los corazones misericordiosos!
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IN MEMORIAM

y de �esta está claramente expresado por 
estos jóvenes reunidos en Cracovia y que 
vinieron de 183 países. Más de dos millones 
de jóvenes han participado en la misa �nal 
en estas jornadas en el Campus Misericordia.
En todas partes es palpable el entusiasmo de 
los jóvenes que celebran su fe, cada uno en 
su propio idioma, en la oración, en el canto, 
al compartir su cultura. Ciertamente, el amor 
es nuestro lenguaje, el lenguaje de nuestra 
fe católica; no hay barreras culturales que 
puedan obstruir este amor y esta amistad 
que nos unen en Cristo. He recordado y 
orado por sus intenciones en el santuario y 
en la Capilla de la Divina Misericordia”.

India 
Noviciado►El mes de agosto estuvo 
lleno de actividades para los novicios 
que concluyen su año canónico: Joseph 
Packiaraj, Wichai Peter, Sharath Chandra 
y Wilbur Mark Dias. La celebración fue 
precedida por un día de retiro animado 
por el P. Anton Paul, Salesiano, con la 
participación del Vicario Regional y de los 
miembros de la comunidad. 
Como actividades en preparación para su 
misión, nuestros novicios de segundo año 
han servido durante diez días en el pueblo 

de Kolar, colaborando con la organización, 
Sunada, una ONG dirigida por las Hermanas 
de San José de Tarbes.  Nuestros novicios 
han animado un día de oración para 
los alumnos de la escuela primaria Lake 
Monfort School.
Seguimos apoyando a estos jóvenes 
hermanos nuestros que inician su misión y 
su experiencia de vida en las comunidades.

Thailandia
Sampran ► El 30 de julio, la comunidad 
celebró la �esta de la Virgen de Betharram. Se 
han unido a la comunidad para la celebración 
los sacerdotes, los religiosos y las religiosas, 
los laicos y especialmente   nuestros 
benefactores.

¡Adiós, P. Raimondo! ►El día 3 de 
septiembre se reunieron en la casa de la 
misión betharramita en Chiang Mai los 
religiosos del Vicariato para celebrar la 
Eucaristía junto al P. Raimondo Perlini, que 
vuelve a Italia después de haber dedicado 
51 años de su vida a la misión católica en 
la diócesis. Además de los hermanos de la 
Congregación, lo acompañaron en la acción 
de gracias algunos sacerdotes de la diócesis 
y personas amigas del P. Raimondo.

Al unísono con millones de corazones que venían del mundo  
entero, nuestros Padres Wilfred Pereppadan scj y Simone Panzeri scj 

acompañaron en Cracovia grupos de jóvenes  
para la Jornada Mundial de Jóvenes que han sido, nos dice el Papa, 
”un signo profético” para el mundo, “un mosaico de fraternidad”, 
“porque justamente en este mundo en guerra, hace falta fraterni-

dad, hace falta proximidad, hace falta diálogo, hace falta amistad”.

Foto publicada en Facebook por el P. Wilfred Pereppadan SCJ

 En el 10 de agosto de 2016, falleció a los 87 años de edad, Olga Elsa Lenzina de Gouarnalusse. La llamábamos 
familiarmente “Gladis”. Persona �el y solidaria que colaboró mucho en la Parroquia de Martín Coronado en caritas al servicio de los 
pobres. Era la madre de nuestro querido hermano: el P. Sergio Gouarnalusse scj. Nuestras condolencias a sus hijos y familiares.
 El 15 de agosto murió François Verley (de 90 años), sacerdote de la diócesis de Tarbes-Lourdes y hermano del Padre 
Gabriel Verley scj, del Vicariato de Francia y España. Rezamos con el P. Gabriel por el eterno descanso del hermano François.
 En la mañana del 12 de septiembre, falleció la señora Margaret Anthony, de 75 años, abuela del P. Yesudas 
Kuttappassery scj, responsable de nuestra residencia de Ho Chi Minh (Vietnam). Unidos en la oración con el P. Yesudas y su familia, 
encomendamos a su querida abuela a la misericordia de Dios.
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UN MENSAJE DEL OBISPO DE ROMA 

Los matices de gris, según Francisco

TODOS SE IBAN A LEVANTAR, CREYENDO QUE LA INTERVENCIÓN DE SU 
HERMANO JESUITA HABÍA TERMINADO, PERO, DESPUÉS DE RESPONDER A 
LAS PREGUNTAS QUE LE HICIERON, FRANCISCO QUERÍA TOCAR UN ÚLTIMO 
TEMA. SABEN LO QUE PASA, CUANDO HAY ALGO QUE LES IMPORTA MUCHO…  

LOS 28 JESUITAS POLACOS VOLVIERON A SENTARSE Y ESCUCHARON A SU PAPA. FUE 
EN ESTE VERANO EN CRACOVIA.

16 • Noticias en Familia

que enseñar esto sobre todo a los sacerdotes, 
ayudarlos a la luz de los Ejercicios en la dinámica 
del discernimiento pastoral que respeta el 
derecho, pero sabe ir más allá. Esta es una tarea 
importante, para la Compañía. Me tocó mucho 
un pensamiento del P. Hugo Rahner. Él pensaba 
con claridad y escribía con claridad. Hugo decía 
que el jesuita tendría que ser un hombre con 
el olfato de lo sobrenatural, es decir, tendría 
que poseer un sentido de lo divino y de lo 
diabólico en relación a los acontecimientos de 
la vida humana y de la historia. Por eso el jesuita 
tendría que saber discernir sea en el campo de 
Dios sea en el campo del diablo. Por eso, en 
los ejercicios san Ignacio pide ser introducido 
sea en las intenciones del Señor de la vida, sea 
en las del enemigo de la naturaleza humana y 
de sus trampas. Es audaz, es verdaderamente 
audaz lo que escribió, pero es exactamente 
eso el discernimiento. Hay que formar a los 
futuros sacerdotes no con ideas generales y 
abstractas que son claras y distintas, sino a este 
sutil discernimiento de los espíritus para que 
puedan de verdad ayudar a las personas en 
su vida concreta. Hay que entender de verdad 
esto: en la vida no todo es negro sobre blanco o 
blanco sobre negro. ¡No! En la vida prevalecen 
los matices del gris. Es necesario, entonces, 
enseñar a discernir dentro de este gris.

Quiero agregar, ahora, una cosa. Les pido 
que trabajen con los seminaristas. Sobre 
todo denles lo que nosotros recibimos de los 
Ejercicios: la sabiduría del discernimiento. La 
Iglesia hoy necesita crecer en la capacidad de 
discernimiento espiritual. Algunos proyectos 
de formación corren el riesgo de educar a 
la luz de ideas demasiado claras y distintas, y 
por lo tanto, de actuar con los límites y criterios 
definidos rígidamente de antemano y que no 
tienen en cuenta las situaciones concretas: “Se 
tiene que hacer esto, no se tiene que hacer 
esto…”. De ahí que los seminaristas, una vez 
sacerdotes, encuentran dificultades en el 
acompañamiento de tantos jóvenes y adultos. 
Porque muchos preguntan: “¿Esto se puede 
o no se puede hacer?”. Y ya está. Y muchos 
salen del confesionario decepcionados. No 
porque sea malo el sacerdote, sino porque 
el sacerdote no tiene la capacidad de 
discernir las situaciones, de acompañar en un 
discernimiento auténtico. No tuvo la formación 
necesaria. Hoy la Iglesia necesita crecer en el 
discernimiento, en la capacidad de discernir. 
Sobre todo los sacerdotes lo necesitan de 
verdad para su ministerio. Por eso es necesario 
enseñar a los seminaristas y a los sacerdotes 
en formación; a ellos normalmente abren su 
consciencia los fieles. La dirección espiritual 
no es un carisma exclusivamente sacerdotal, 
sino también laical, es verdad. Pero, repito, hay 

R e g i ó n

VUELTA AL MUNDO BETHARRAMITA

diputados y los suplentes en el Capítulo 
Regional que tendrá lugar en 2017.
El día siguiente, durante una celebración 
presidida por el P. Jean-Luc Morin scj 
(Superior Regional), la Congregación se 
ha enriquecido con la primera profesión 
religiosa de 4 nuevos jóvenes hermanos: 
Arnaud, Christian, Landry y Serge.

Francia-España
Laicos y religiosos juntos ►Betharram, 24 
de Julio - En el Santuario de N. S. se celebró 
una solemne Misa en la que participaron los 
religiosos de la sesión internacional y los lai-
cos de la Fraternidad “Me Voici”. Estos últimos 
concluyeron su tradicional reunión anual. 
Unos y otros se unieron a los numerosos lai-
cos que participan ordinariamente de la misa 
dominical. Fue una celebración internacio-
nal, con canciones en Guaraní (Paraguay), en 
Sango (África Central), en lengua Malayalam 
(India) y Kariano (Tailandia) y con canciones 
en francés de Costa de Mar�l.
Presidió el P. Gaspar Fernández Pérez, scj 
(Superior General), mientras que el P. Laurent 
Bacho scj hizo la homilía en la que presentó 
el hermoso comentario del “Padre nuestro” 
hecha por San Miguel Garicoits.

Ejercicios Espirituales ►Desde el 1 al 6 de 
agosto, los religiosos del Vicariato tuvieron su 
retiro anual en la “Maison Neuve” en Betha-
rram. Animó las re�exiones el P. Horacio Brito, 
Superior General de los Padres de Garaison y 
rector emérito de Lourdes. Durante el retiro, 
el P. Horacio ayudó a nuestros hermanos a 
entrar más profundamente en el misterio de 
la Misericordia y en el mensaje de Lourdes. 

Costa de Marfil
Asamblea ► El miércoles 7 de septiembre, 
en la comunidad de Adiapodumé, los 
religiosos del Vicariato se reunieron en 
Asamblea. Se revisaron las Actas del 
Capítulo General de 2011 y se votaron los 

R e g i ó n

Inglaterra
Ecos de la JMJ ►Fr. Wilfred Pereppadan 
scj, después de participar en la JMJ con 
un grupo de jóvenes, nos ha enviado este 
mensaje: “Cześć (Hola) y bendiciones del 
Papa Francisco de la Jornada Mundial de 
la Juventud. Fue un verdadero privilegio 
para mí hacer este viaje a Cracovia con el 
movimiento juvenil “Jesus Youth” británica 
para participar en la JMJ. El mensaje de amor 

R e g i ó n

Después de la asamblea de Brasil (26/01) y la 
de Argentina-Uruguay (07/04), tuvo lugar la 
última asamblea de la Región, la del Vicariato 
de Paraguay, el 10 de junio. Los diputados 
y los suplentes han sido elegidos para el 
Capítulo regional, que ha sido convocado 
por el Superior Regional, P. Gustavo Agín, 
los 16, 17, 18 y 19 de octubre de 2016 a 
Lambaré (Paraguay). Será precedido por un 
precapítulo (14 - 16 de octubre), a los cuales 
son invitados todos los religiosos de la Región 
y algunos laicos de los tres vicariatos.
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VIDA DE LA CONGREGACIÓN

La sesión internacional  

DESPUÉS DE ESTE ULTIMO TESTIMONIO AL FINAL DE LA SESIÓN INTERNACIONAL DE 2016, 
ERA IMPORTANTE VOLVER SOBRE UNA EXPERIENCIA QUE DURA DESDE HACE QUINCE AÑOS 
Y QUE MARCA DE MANERA IMBORRABLE EL CORAZÓN MANSO, HUMILDE Y OBEDIENTE DE 
NUESTROS JÓVENES HERMANOS, EN VÍSPERA DE SU COMPROMISO DEFINITIVO. ¿QUIÉN 
MEJOR PARA GUIARNOS QUE EL P. GASPAR, SUPERIOR GENERAL, QUE, A LO LARGO DE 
SUS DOS MANDATOS, CONOCIDO CASI TODOS LOS RECOVECOS DE ESTE GRAN ENCUENTRO? 

En 2001, comienza una nueva etapa de la 
formación inicial… En efecto, al comenzar 
el nuevo Milenio, el P. Francesco Radaelli 
tomó algunas decisiones que han sido 
fundamentales para la Formación inicial 
en la Congregación: la creación de los tres 
noviciados de Belén, Adrogué y Bangalore, 
uno por Región; la institución del Servicio de 
formación para toda la Congregación; un Año 
disponible para la preparación a los votos 

perpetuos y las Sesiones de formación para 
los religiosos que estaban a punto de hacer 
los votos perpetuos. Las cuatro medidas 
siguen en vigencia con las modi�caciones 
exigidas por la realidad y con la incorporación 
progresiva de las tres regiones. 
Desde el año 2001, se ha realizado una 
sesión cada dos años con alguna excepción: 
Hubo una especial en el año 2009 porque 
ocho jóvenes de las Regiones San Miguel y 

 ...Esta sesión me permitió dar un contenido concreto al 
conocimiento teórico que yo tenía de Betharram y de la vida 

de San Miguel Garicoits. 
 …Cuando subía al Calvario para hacer mi Vía Crucis, sólo o 
con los demás, traté de establecer una relación entre la Pasión de 
Cristo y la vida de san Miguel que no fue focal, tampoco. Por otro 
lado, me conmovió la noche pasada en el cuarto del Santo donde 
experimenté paz interior. A lo largo de esta “velada de armas”, 
descubrí la audacia de San Miguel, hombre de oración y de fe, 
que, a pesar de las dificultades, siempre confió en Dios, en quien 
veía el rostro de un Padre lleno de bondad y de misericordia.
 …Además los orígenes diferentes me permitieron ver lo 
que llamamos interculturalidad en su realidad concreta. No es 
más que el Evangelio de Juan puesto en práctica: “Jesús iba a 
morir para la nación. Pero no es sólo para la nación, es para unir 
en unidad a los hijos de Dios dispersos” (Jn 11, 51-52).
 …Esta sesión fue, para nosotros, un verdadero regalo 
espiritual.. 

Valentin N’Zoré N’Guessan SCJ, 
profeso perpetuo en este 14 de setiembre de 2016

«

INFORME DEL CONSEJO GENERAL

El Superior General con el consejo de su Consejo 
- ha admitido a la profesión perpetua el H. Hermann Bahi Djison, H. N’Zoré Valentin 
N’Guessan, H. Armel Daly Vabié (Región San Miguel Garicoïts, Vicariato de la Costa de Mar�l), 
y H. Marie Paulin Yarkai (Región San Miguel Garicoïts, Vicariato de Centrafrica); 

-ha decidido presentar al ministerio diaconal H. Alcides Ramón Riveros Diaz (Región P. 
Augusto Etchecopar, Vicariato del Paraguay), H. Armel Daly Vabié, H. Constant Katé Dédé  
y H. Valentin N’Zoré N’Guessan (Región San Miguel Garicoïts, Vicariato de la Costa de Mar�l)

- Para dar curso a las peticiones de P. Jean-Luc Morin, Superior de la Región San Miguel Garicoits 
con fecha del 29 de Julio de 2016, 

•	 ha dado su autorización al cierre de la comunidad de Montemurlo (Vicariato de 
Italia) y a la devolución de la unidad pastoral formada por las parroquias de Montemurlo, 
Bagnolo y Fornacelle en la diocesís de Pistoia;

•	 ha aprobado la aceptación de la parroquia San Francisco de Pistoia y la apertu-
ra de una nueva comunidad;

•	 ha autorizado la supresión de la comunidad de Parma y la restitución de la Parro-
quia S. Andrea en Antognano a la Diócesis de Parma;

•	 ha aprobado la aceptación de la parroquia de Langhirano, Diócesis de Parma y 
la apertura de una nueva comunidad.

- Para dar curso la petición del P. Austin Hughes, Superior de la Región Santa Marie de Jésus Cru-
ci�cado, él Superior General dio su approbación 

•	 A la apertura de una comunidad en Yadavanahally-Adigundnahally, en el sub-
urbio de Bangalore, donde nuestros hermanos ya tienen a su cargo la animación de las 
parroquias de St Antony church y de St Joseph church y 

•	 al nombramiento de P. Rojo Thomás como superior de la nueva comunidad (vi-
cariato de la India).

•	 al nombramiento de P. Luke Kriangsak Kitsakunwong como Maestro de esco-
lásticos de la comunidad de formación “Ban Garicoïts“ en Sampran (Vicariato de Tai-
landia) 

Consejos del 23 de Mayo de Roma (Casa Generalicia) y del 30 de Julio en Pibrac (Francia)

En fecha 1° de septiembre, el Superior General ha recibido de la Congregación por los Institutos de Vida Consagrada y 
las Sociedades de Vida Apostólica el indulto concedido a P. Vicente de Menezes para dejar de�nitivamente la 
Congregación y para ser incardinado en la archidiócesis de Belo Horizonte (Brasil).

H. Marie-Paulin SCJ

H. Valentin SCJ

H. Armel SCJ

H. Hermann SCJ
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Con su gorro en la cabeza, ¿quién no 
apreciaba al Hermano Paul ? Su amabilidad, 
su amor por la tierra y su sonrisa. En estos 
últimos años, la expresión más linda que 
tenía el Hno. Paul, era su gran sonrisa  ; era 
su única manera de comunicarse. Hombre 
de fe, religioso �el, servidor, el Hno. Paul, con 
su vida, nos mostraba la importancia de la 
sencillez tan necesaria en la vida religiosa. 
No hacen falta grandes discursos sino una 
presencia, una disponibilidad, una escucha, 
una atención a los demás. La imagen que 
Cristo utiliza del grano de trigo que cae en 
la tierra puede también resumir toda la vida 
de Paul. Una vida simplemente donada a la 
vida de la Congregación en sus diferentes 
comunidades en las que vivió, la mayor parte 
de su vida en la chacra de Betharram.
Hoy su sonrisa desaparece de nuestra vista. 
Su partida nos conmueve. Y nos sentimos 
reconfortados en esta etapa de nuestra 
existencia terrenal, la de la muerte. Nunca 
es fácil aceptar este momento. Cristo mismo 
vivió este pasaje. Entregó toda su vida como 
el grano de trigo que cae en tierra en un 
abandono total para cumplir la voluntad 
de Dios para salvar al mundo por amor. Es 
la fuerza de la mañana de Pascua que da al 
grano de trigo la fuerza para brotar para dar 
frutos, frutos de vida, de una vida más fuerte 
que la muerte. Ahora la vida del Hermano 
Paul se despliega en Dios. Esta es toda 
nuestra esperanza y nuestra fe, en esta tarde 
en que celebramos toda la vida del Hermano 
Paul.
Yo creo que el Hermano Paul nos deja este 

testimonio sencillo y esencial para toda 
vida cristiana y, con mas razón, para la vida 
religiosa. Estamos llamados a dar nuestra 
vida, a dejarnos despojar, como el grano 
de trigo enterrado, a servir con desapego, 
sin cálculos ni contabilidad, para ser 
testigos de la ternura de Dios, para amar 
de verdad para decir al mundo cómo Dios 
ama a cada persona con un amor in�nito y 
misericordioso. Sí, dejemos resonar estas 
palabras del Apóstol Pablo: “Amémonos unos 
a otros porque el amor viene de Dios”.En esta 
eucaristía, damos gracias por todo lo que el 
Hermano Paul realizó, sirvió y rezó. La vida de 
Paul seguirá dando frutos. Y lo entregamos al 
Dios de amor y de vida. Recemos para que el 
Hermano Paul viva cara a cara con Dios, con 
una sonrisa eterna. Amén..                                                                             

Jean-Dominique DELGUE SCJ                                                                             
Vicario Regional

Santa Miriam no habían podido participar 
de la anterior;  En los años que había Capítulo 
general no se programaba ninguna sesión. 
En total son nueve.

¿Esta sesión se impone como un elemento 
imprescindible en el camino de la 
formación? Para decir la verdad, no ha sido 
fácil ni inmediata la integración de todos los 
vicariatos. Una di�cultad es que tenemos tres 
calendarios diferentes para las vacaciones 
escolares: América-latina, enero y febrero; 
Europa y África, julio y agosto; Asia, abril y 
mayo. Para algunos la participación en la 
sesión suponía una di�cultad en el desarrollo 
de los estudios en los seminarios. Poco a 
poco se fue insistiendo en la necesidad 
de dejar un año libre antes de los votos 
perpetuos, sin compromisos académicos, 
como dice además la RdV; esto ha mejorado 
las cosas. Algunos años se tuvieron en cuenta 
los diversos calendarios y se programó la 
sesión en primavera. ¡Pero nos hemos dado 
cuenta que no se podía dejar de considerar 
la meteorología de Betharram! Desde luego, 
para facilitar la adaptación de los jóvenes, 
las visitas los lugares, las peregrinaciones, 
decidimos este último año, 2016, hacerlo de 
nuevo en el verano. 

¿Cuántos son los religiosos que han vivido 
esta experiencia? Desde 2001 han pasado 
por las sesiones internacionales 106 jóvenes 
de las tres regiones. 

¿O sea, casi un tercio de los miembros 
de la Congregación? Exactamente. Son 
en total : 30 de la RPAE ( 29,22%), 36 de la 
RSMG (34,18%), 40 de la RMJC (37,73%). Se 
trata de una proporcionalidad interesante, 

relativamente equilibrada, entre las tres 
regiones. Por otra parte, hay que decir que, 
19 de los jóvenes que han participado, han 
abandonado la Congregación, algunos 
sin hacer los votos perpetuos, otros al 
poco tiempo de los votos perpetuos, otros 
algunos años más tarde.

¿Qué ha cambiado en estos 15 años de 
experiencia? Las primeras sesiones las 
hacíamos en dos partes: La primera parte 
en Tierra Santa, Belén y Nazaret y la segunda 
parte en Betharram. Las di�cultades de 
algunos hermanos para conseguir el visado 
para Israel, el carácter más turístico de los 
lugares santos que era un impedimento 
para profundizar los objetivos, la exigencia 
de nuevos viajes que aumentaba los 
costos… nos llevaron, a partir del año 2009, 
a hacer esta experiencia sólo en Betharram 
para centrarnos en los objetivos formativos.

¿Estos también han ido evolucionando 
con los años? No, los objetivos que se 
perseguían con esta experiencia, los hemos 
mantenido durante los 15 años: 
-Ofrecer a los jóvenes religiosos que hacen 
su profesión perpetua un tiempo fuerte de 
espiritualidad que haga más consistente la 
identidad y la pertenencia betharramitas.
-Conocer el carácter profético y carismático 
de nuestro Padre San Miguel Garicoits, 
conociendo los lugares donde el vivió sus 
experiencias espirituales y su misión.
-Tener, además, una experiencia de 
interculturalidad: conociéndose en la 
diversidad, respetándose en las diferencias, 
aprendiendo a valorarlas y hacer la 
experiencia de encuentro, intercambiando lo 
mejor de cada uno para el enriquecimiento 

Hermano Paul Lamothe SCJ
Benquet (Francia), 15 de marzo de 1936 – Bétharram (Francia), 31 de agosto de 2016

IN MEMORIAM
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bailando, saltando, desconocidos que 
pasaban y te saludaban, hacer amigos en 
las �las para esperar la comida, viajar en 
el tren dos horas y solamente charlar con 
desconocidos de otros países, era como 
que la alegría podía más que el cansancio 
y las fatigas y a�oraba a cada instante. 
Cada día que pasamos en Cracovia fueron 
increíbles, me impresionaba la cantidad 
de peregrinos de tantos países alrededor 
del mundo, y pensar que todos estábamos 
ahí compartiendo la misma fe y el mismo 
amor por Dios. Me faltaría un libro para 
poder contarles todo lo que vivimos 
en esos días, pero tratando de resumir 
les puedo decir que la Iglesia se haya 
más viva que nunca, que los jóvenes no 
tenemos miedo de salir al mundo y hablar 
de Dios, que estamos dispuestos a luchar 
por un mundo más justo, y por sobre todo 
que estamos dispuestos a llevar mucha 
más Misericordia a nuestros hermanos, la 

Jornada nos ha hecho un llamado al cual 
no podemos ser indiferentes, estamos 
llamados a vivir y compartir la Misericordia 
de Dios, a salir a buscar al otro, que todo 
aquello que sentimos en esos días sea 
llevado a nuestro día a día, a cada hogar, 
cada parroquia, a cada persona a nuestro 
alrededor, porque tanta alegría no puede 
quedar solo en el recuerdo. Con toda 
seguridad puedo decirles que Dios me 
ha abrazado de manera especial, y que 
he recibido tanto amor y cariño en esos 
días de su parte, que mi vida de fe ya no 
volverá a ser la misma después de este 
encuentro, y que estoy más que seguro de 
que el carisma betharramita es el camino 
que quiero seguir para conocerle a Cristo 
y seguirlo.

Alejandro Gross Brown Bobadilla

mutuo. Este es un aspecto muy importante 
en una Congregación cada vez más 
internacional como es Betharram.
Sin embargo, desde 2012 que tenemos la 
nueva RdV. hemos insistido mucho  para que 
se conozca, se estudie, se rece, se profundice, 
porque nos hemos dado cuenta que hay 
muchos religiosos que no la conocen, lo 
cual debilita el sentido de pertenencia  a 
la Congregación. Se ha pedido también a 
los expositores la utilización de dinámicas 
diversas para tratar los diferentes temas. 

¿O sea, que se ha adoptado un método 
diferente? Se imponía el uso de instrumentos 
modernos e informáticos. Pero más allá del 
aspecto técnico se ha intentado facilitar una 
participación activa en la profundización 
de los temas propuestos, dando más lugar 
a los intercambios, al compartir de las 
experiencias, a la clari�cación de algunas 
problemáticas. Todos los días había un 
tiempo personal dedicado a que cada uno 

en el silencio pudiera interiorizar lo tratado 
en el día.
Y, por ejemplo, para completar el 
conocimiento de San Miguel, hemos usado 
cada día una carta suya. Porque es en las 
cartas, donde nos comunica su intimidad, sus 
emociones, su espiritualidad y su delicadeza 
con las personas. Además, para conocer y 
comprender mejor la Regla de Vida si se 
hizo la propuesta de estudiar juntos algunos 
“casos concretos” examinándolos a la luz de 
nuestra RdV.

¿En de�nitiva, menos exposiciones y más 
intercambios?… De algún modo sí, pero 
con el objetivo de facilitar un compartir 
sincero, profundo, constructivo para 
asegurar cada vez una mayor conciencia de 
las propias opciones.

¿Además de los temas de espiritualidad, 
cuales son los otros elementos positivos 
para los participantes? La sesión da la 

El grupo 
FVD recibido 

en Betha-
rram por 

los jóvenes 
participantes 
de la sesión, 
en un día de 
intercambio

Miembros de la sesión internacional 2016
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Sería difícil poder expresar en estas líneas 
lo que vivimos tanto en Betharram como 
en la Jornada Mundial de la Juventud, 
momentos cargados de emociones y 
sentimientos que marcaran un antes 
y un después en nuestro camino de 
crecimiento espiritual.
Comenzando por Betharram, la cuna de 
nuestro carisma, nos propusimos ir tras 
los pasos de nuestro padre San Miguel 
Garicoits. Todos teníamos alguna idea 
de cómo era tanto el santuario como el 
seminario, pero todo cambió al llegar, 
fue como si hubiésemos llegado cada 
uno a nuestra propia casa, ese lugar 
al cual nunca habíamos ido se había 
transformado en un hogar; nos volvimos 
unos niños al comenzar a recorrer, 
asombrados por cada detalle, mirando 
con ojos brillosos la pieza de nuestro 
santo, y como expresar lo que sentimos al 
entrar al santuario y contemplar a Nuestra 
Señora de Betharram, tan brillante tan 
hermosa, quería poder imaginar ese 
momento en el que San Miguel �jaba 
la mirada en esa imagen y descubría su 
misión. Puedo decir que nunca sentí tan 
fuerte la presencia de San Miguel que en 
esos días, su ejemplo y su legado lo pude 
sentir en los sacerdotes y seminaristas 
que allí se encontraban, de mas esta decir 

que a cada hora uno se encontraban 
con el Resucitado. Fue increíble poder 
compartir una misa con betharramitas 
de otros países, poder experimentar 
de cerca cómo el carisma llego tan 
lejos desde sus orígenes y como sigue 
cautivando el corazón de los hombres. 
Quisiera compartir también con ustedes 
la frase que marco esa visita, luego de 
haber realizado un rosario el Padre Gaspar 
comenzó a hablarnos y nos dice: “el futuro 
de la congregación esta en ustedes”, ¡qué 
gran misión y que gran responsabilidad! 
Como no encontrarse con el Dios viviente 
en Betharram, si todo el lugar respira su 
presencia, rodeado de tanta naturaleza, 
tanta paz y tanta alegría.
Luego de salir de Betharram con el 
corazón hinchado y encendido, partimos 
rumbo al encuentro de jóvenes con el 
Papa Francisco, tantos recuerdos se me 
vienen a la mente al pensar en esa semana, 
no tuvimos la oportunidad de dormir en 
Cracovia, nos asignaron a un pueblo como 
a dos horas en tren, lo más increíble de 
esto fue poder dormir en casa de familias 
polacas, esto sin dudas fue algo fantástico 
ya que pudimos aprender de cerca las 
costumbres de ellos. En la Jornada todo 
era alegría, sin mentirles por donde uno 
caminaba veía gente alegre, cantando, 

LOS LAICOS Y LE CARISMA DE BETHARRAM

Elegir el propio camino de fe

EL GRUPO FVD DE LOS JÓVENES BETHARRAMITAS PARAGUAYOS TUVIERON LA EXCELENTE 
IDEA DE JUNTAR LA VUELTA A LAS FUENTES CON LA INMERSIÓN EN LA VITALIDAD DEL 
MUNDO CRISTIANO. SU DESTINO: BETHARRAM Y CRACOVIA, SIN TRANSICIÓN. Y, DE 
HECHO, ¿HACÍA FALTA, DESPUÉS DEL PEQUEÑO ENTRENAMIENTO A LA DIVERSIDAD 
CULTURAL Y A LA FRATERNIDAD SIN FRONTERAS OFRECIDO POR LOS JÓVENES DE LA 
SESIÓN?

oportunidad de relación entre religiosos 
de culturas diferentes: europea, africana, 
latinoamericana, india, thai. La convivencia 
es posible, los trabajos en equipo también. 
Se establecen nuevos lazos de amistad que 
se pueden apreciar en Facebook. Quiero 
destacar que las sesiones han contribuido sin 
duda a un mejor conocimiento de nuestra 
espiritualidad y de nuestra misión, que en 
algunas realidades más recientes faltaba. 
En ese sentido, los religiosos del Vicariato 
de Francia-España, che acoge la sesión, han 
aportado a los jóvenes sus conocimientos 
y su experiencia, nos han transmitido el 
carisma que brota fresquito de la fuente.

In efecto, los religiosos que han intervenido 
son los otros protagonistas de estos 
encuentros. Es cierto, en estos años, son 
muchos los hermanos betharramitas que se 
han empeñado tanto en los contenidos como 
en el acompañamiento. Al principio provenían 
en su mayoría de la cuna de la Congregación, 
come los Padres Beñat,  Jean (Lambert), Gaston, 
Jean-Do, Jean-Luc,  Jacky, H. Emile, P. Gerard… 
Pero, en los últimos años se integraron en el 
equipo como animadores, hermanos más 
jóvenes: Los Padres Mauro (BR), Chan (TH), 
Stervin (IND) y Jean-Paul Kissi (CI). 

¿El criterio era su mayor disponibilidad? Non 
sólo. Era importante también contar con una 
presencia de formadores de todas las edades 
y para todas las procedencias  culturales, 
facilitar la comunicación entre los jóvenes y 
para asegurarles un acompañamiento en su 
propia lengua. Además, los hermanos que 
hemos nombrado han hecho el curso de 
formadores y tienen un buen dominio del 
inglés, motivo no menor.

Un efecto, en cada sesión se habla del 
problema de la lengua. ¿Es un obstáculo tan 
importante? A pesar de la insistencia para 
que en las casas de formación se aprenda 
bien el inglés, la lengua sigue siendo un 
problema muy serio para la comunicación 
entre los jóvenes. Es cierto que cada vez son 
más los jóvenes que tienen un buen domino 
del inglés, pero son todavía muchos los que 
no conocen el inglés. Los que lo dominan, lo 
han conseguido antes de entrar a Betharram; 
pero en las casas de formación no se cuida 
este aspecto, cada vez más importante para 
una persona que quiere ser misionera.

¿La sesión es ya una iniciativa lograda, ma 
imaginas otras posibles soluciones? A veces 
me pregunto si las sesiones no debieran 
ser más largas y más intensas. Para que los 
jóvenes  consigan hacer una interiorización 
más consistente de la experiencia de 
nuestro carisma. Cada Congregación tiene 
su propio estilo en la manera de hacer estas 
sesiones. La calidad depende mucho de los 
grupos que participan y de la formación que 
han recibido en las comunidades. Ha habido 
grupos muy difíciles, muy inmaduros, con 
actitudes de rebeldía y de aceptación difícil 
de las propuestas que se hacían. El grupo 
2016 era muy maduro, se entusiasmaba 
con las propuestas y presentaban a veces 
modi�caciones maduras para ayudar a crear 
un mejor ambiente.

¿En de�nitiva, cuál te parece el signi�cado 
de estas sesiones? Se trata de una 
experiencia muy valiosa en los sentidos 
que he indicado. Lo cual creo que justi�ca 
el esfuerzo humano y económico por parte 
de las Regiones y del Consejo general. Los 
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La sesión 2016 día a día | Atención y enriquecimiento intercultural

- En primer lugar, la oración para comenzar el día; Cada uno invitado a dar a ese encuentro de oración personal una 
consistencia seria.
- Al rezar  Laudes, se propone cada día una carta de San Miguel en los diferentes idiomas para un mejor conocimiento de 
nuestro Padre Fundador; esta iniciativa fue apreciada por todos, especialmente porque la oración se realiza mirando al 
cuarto de san Miguel, donde fueron redactadas muchas de esas cartas . La pieza del Santo permite a los jóvenes sentirse 
conquistados por ese lugar santo.
- Después de un trabajo más intelectual, al �nal del día, un momento de integración personal o  re-lectura permite al joven 
profundizar los temas re�exionados.

- Por la noche, se propone a todos la oración de alianza o examen de 
consciencia, así como lo recomienda la pedagogía ignaciana.
- Cada semana, el joven tiene un encuentro con su acompañante de sesión 
para evaluar los temas abordados, pero también sobre las di�cultades del 
proceso de la sesión y del programa del día.
- En los momentos fuertes de la sesión, especialmente en las visitas a Ibarre, a 
Igon, a Loyola, a Lourdes sin olvidar la mención diaria de lo que se puede vivir en el 
Santuario o en el Calvario de Betharram, se dieron tiempos personales de silencio.
- Las noches estaban dedicadas a presentar los diferentes vicariatos, 
especialmente gracias a PowerPoint muy interesantes. La liturgia fue el lugar 
por excelencia para manifestar esa diversidad, a veces con más imaginación a 
veces con menos, pero siempre suscitando un gran interés con palabras o con 
gestos. Aunque las lenguas siguen siendo un problema real  en el compartir, el 
canto permitió una verdadera comunión. Esta diversidad se manifestó también 
a nivel culinario en las comidas de cada cultura.           
Una particular apertura se vivió en las Asambleas Eucarísticas de los domingos. 
En Betharram las eucaristías dominicales revistieron un brillo especial con la 
contribución de los jóvenes invitados por la animación vocacional, jóvenes 
mar�leños de la Juventud Betharramita o los jóvenes del FVD paraguayos, 
que iban a la JMJ de Cracovia, así como los laicos de la fraternidad Me Voici. 
Fueron tiempos de oración y de compartir que alimentaron a todos los 

participantes así como a los acostumbrados frecuentadores del Santuario de Betharram, sorprendidos y felices de constatar 
la vitalidad y la juventud de Betharram, más allá de los horizontes habituales un poco más áridos.
Estuvimos contentos de constatar cómo los jóvenes religiosos se identi�can con la realidad de Betharram en el mundo. Y 
nosotros, los animadores, fuimos los testigos maravillados de este “fermento incesante” del espíritu de San Miguel hoy más 
evidente en las realidades emergentes, en las periferias de nuestra Europa que necesita de su vitalidad.

Laurent Bacho SCJ, Consejo General por la formación

mismos jóvenes dicen que la sesión es un 
momento importante de su formación, 
sobre todo porque les da la oportunidad de 
conocer mejor a nuestro Padre San Miguel 
Garicoits. Y peregrinar por los lugares donde 
realizó su experiencia les ayuda a que quede 
mejor gravada en sus corazones.

Una realidad que sigue siendo para mí, un desafío 
es la diversidad cultural y eso fue bien vivido por los 
religiosos. Cada uno supo compartir las diferencias, 

aceptandolas mutuamente para enriquecerse, frente a la 
necesidad de formar comunidades internacionales. Los 
religiosos participantes a esta sesión integraron bien sus 
realidades, abiertos a la pluralidad cultural. Por supuesto, 
siguen existiendo algunas dificultades de comunicación 
por la lengua, pero esto se puede resolver si cada religioso 
se empeña en aprender otras lenguas para favorecer el 
intercambio.
El elemento esencial que creo importante de esta sesión es 
la invitación a un mejor conocimiento de la espiritualidad 
de Betharram, sobre todo poniendo el acento sobre la 
pertenencia a nuestra familia religiosa. Cada vicariato 
tiene su realidad y esto fue mencionado en los diferentes 
intercambios; es en esas realidades donde hay que 
inculturar la espiritualidad de Betharram. Eso pasa por 
una vida de oración con profundas raíces, muy encarnada 
en la vida fraterna en comunidad que hay que favorecer 
continuamente.
Estuve muy contento por participar de esta sesión como joven formador, porque aprendí 
mucho tanto de mis mayores como de los religiosos en formación.Rezo para que crezca en 
nosotros el deseo de vivir y de compartir el tesoro de Betharram..

Jean-Paul Kissi Ayo SCJ, Maestro de novicios        

El conocimiento entre los hermanos de 
diferentes culturas ayudará también en 
el momento de pedir la disponibilidad a 
algunos religiosos para colaborar con otros 
vicariatos.

Gaspar Fernández Pérez scj
Superior General

«


